

Secretaría Ejecutiva

Fallece Domitila Barrios de Chungara, promotora de la lucha conjunta de mujeres y hombres contra la explotación laboral

13 de marzo de 2012



Domitila Barrios de Chungara nació el 7 de mayo de 1937 en Pulacayo, zona minera de Potosí, Bolivia. De origen humilde, le tocó nacer y vivir entre las penurias y sacrificios de las minas. Fue hija de un dirigente sindical Benemérito de la Patria, excombatiente de la Guerra del Chaco. Cuando no tenía siquiera 10 años de edad murió su madre y ella tuvo que hacerse cargo de sus cinco hermanas. Después fue compañera de vida y luchas de un trabajador minero y madre de once hijos, de los que le sobrevivieron siete.

“La primera batalla a ganar es dejar participar a la compañera, al compañero y a los hijos en la lucha de la clase trabajadora para que cada hogar se convierta en una trinchera infranqueable para el enemigo.”

Domitila Barrios de Chungara
Líder minera feminista

Activista y defensora de la lucha conjunta de mujeres y hombres contra la explotación laboral, fue conocida también por ser una destacada líder del feminismo boliviano y autora de dos libros testimoniales: *Si me permiten hablar*,¹ –donde, con un discurso de

¹ <https://bit.ly/3WAHTGQ>

Secretaría Ejecutiva

resistencia, cuenta la historia de su pueblo, el trabajo en la mina, la vida del minero, el día de la mujer minera y el desarrollo de la organización obrera— y *Aquí también Domitila*.

Desde 1963 participó en el Comité de Amas de Casa de Siglo XX, que agrupaba a las esposas de los trabajadores de aquella mina, extendiéndose a otros centros mineros, lo que provocó la represión de dictaduras de Víctor Paz Estenssoro, René Barrientos y Hugo Banzer Suarez.² Así inició su carrera política como secretaria ejecutiva del Comité, instrumento de apoyo a los sindicatos de trabajadores mineros.³

En 1967, acusada de enlace guerrillero, fue torturada. La noche de San Juan, el gobierno del general René Barrientos intervino militarmente los distritos mineros para frenar una huelga y asesinó a decenas de hombres y mujeres en las minas de Catavi y Siglo XX. Encarcelada, Domitila dio a luz a un hijo que murió al nacer en una sucia y solitaria celda, sin auxilio y víctima de los golpes de los militares. Años después, los distritos mineros fueron de nuevo ocupados militarmente y Domitila se refugió en una mina junto a los dirigentes del sector, pero tuvo que salir forzada por otro alumbramiento, esta vez de mellizos. Uno de ellos estaba ya muerto en su vientre, aparentemente debido a los gases tóxicos dentro de la explotación.⁴

Domitila asistió al Año Internacional de las Mujeres, realizado en México en 1975. Allí se dio a conocer y su participación irrumpió y cimbró la conferencia con una perspectiva poco considerada en esas reuniones desde la lucha de clase.⁵

En 1977 se sumó a la huelga de hambre de las esposas de cuatro mineros, para exigir amnistía a los presos políticos, liberación de los dirigentes mineros presos y retorno de la democracia mediante elecciones. La presión social e internacional logró que Banzer concediera la amnistía y, a la larga, devino en la caída de esa sangrienta dictadura.

Domitila Barrios falleció el 13 de marzo de 2012 en Cochabamba, Bolivia. El entonces presidente Evo Morales decretó tres días de duelo por la muerte de la líder minera.

Imagen: <https://bit.ly/3Y5H58B>

² <https://bit.ly/3Eu0Q28>

³ <https://bit.ly/3wABvzd>

⁴ <https://bit.ly/3j8UttA>

⁵ <https://bit.ly/3lgsfWm>